

Acta General Rendición de Cuentas Sedes Regionales Heredia-Sarapiquí

En el tercer piso de la Oficina de Planes y Operaciones, al ser las ocho horas con treinta minutos del día miércoles 21 de enero del año dos mil quince, estando presentes, el señor Gerald Campos Valverde, Sub-Director del Organismo de Investigación Judicial Michael, el Lic. Michael Soto Rojas y Lic. Gerardo Fernández Hidalgo Jefe y Sub Jefe a.i de la Oficina de Planes y Operaciones, las Jefaturas de Sedes Regionales: Juan Pablo Calvo Salas, Jefe a.i. Delegación Regional de Heredia, Manfred Quesada Sánchez, Sub-Jefe a.i Subdelegación Regional de Heredia, Nills Rojas Jara, Jefe a.i Subdelegación Regional de Sarapiquí. Además, como personal de apoyo se encuentran presentes, de la Oficina de Planes y Operaciones: Carlos Herrera Solís, Andrés Muñoz Miranda y Víctor Fernández Vargas, Asesores Operativos de la Oficina de Planes y Operaciones y el licenciado Róger Hernández Vásquez, Analista Criminal.

Se procede a tratar los siguientes puntos:

Punto 1: El analista criminal inicia dando una referencia del Sistema Gerencial que se utiliza para la Rendición de Cuentas donde se puede observar el comportamiento de las oficinas durante el año 2014. Además se revisará el seguimiento del Plan Anual Operativo (PAO) y de Sistema Específico de Valoración del Riesgo del Poder Judicial (SEVRI) y los casos de drogas:

Resolución de casos

La oficina de Heredia tenía en el año 2013 una resolución del 17.5% siendo que para el 2014 presenta una resolución del 19.15%, lo cual indica mejoría. Sarapiquí se ubica en 21.09% (año 2014), y para el 2013 estaba en el 15,34%, de igual forma existe gran mejoría. Sin embargo y de acuerdo a la métrica sobre **Resolución** de casos que ha establecido la Dirección General (**25%**), ambas oficinas se encuentran por debajo del indicador establecido. Don Michael señala que ciertamente se ve el esfuerzo, no obstante la métrica es de 25 y hay que hacer un mayor esfuerzo, no es fácil pero se debe subir. Sarapiquí históricamente no ha estado muy bien pero se nota la gestión del Jefe actual, Nills Rojas.

En el caso de Sarapiquí, al revisar el histórico anual (2014) se ve un comportamiento muy estable decayendo en diciembre igual que en Heredia en donde diciembre decae pero durante el año se mantuvo estable. Don Gerald Campos dice que uno de los factores que influyen en este comportamiento, es que el Ministerio Público cierra y esto nos lleva a tener menos casos positivos. Don Michael agrega que es deber de la Jefatura prever estos cierres colectivos y disponer de algunas medidas de contingencia para que este efecto no sea tan determinante en este mes, por ejemplo trabajar mas durante los primeros días. Las Jefaturas argumentan que en la mayoría de los casos los Fiscales bajan su rendimiento desde los primeros días del mes.

El Jefe de Heredia Juan Pablo Calvo, señala que los casos positivos en Heredia siempre se van a tratar de mantener en mas de cien casos positivos, pero el problema fue con el tema de vacaciones en donde la anterior Jefatura había aprobado vacaciones hasta por dos meses y fue mucho el faltante de personal.

Detenidos

En cuanto a los Detenidos la métrica es del **32%** Heredia se encuentra con 22% y Sarapiquí con 31%. Nills dice que la consigna fue pasar a la mayor cantidad de gente detenida, y esto ha traído algunos pequeños conflictos con la Fiscalía pero aun así se insiste en la estrategia, que se nota en el resultado estadístico. Don Gerald señala que en San José hay alguna línea de trabajo por parte de algunos fiscales de no aceptar detenidos sin un visto bueno previo, por lo que se esta solicitando el criterio del Fiscal General.

Capturas

La métrica es del **80%**, las positivas en Heredia fueron de un 50% y en Sarapiquí fue de un 22%, señala don Michael que antes se capturaba un 90%, pero aparentemente con el rezago de denuncias también se bajo el de capturas y aparentemente se bajo el rezago pero sin una efectiva resolución, o sea este indicador se cayó. Para este año 2015 estamos implementando el plan de capturas pero con una resolución efectiva. El señor Pablo Calvo dice que en Heredia la colaboración del personal de Fuerza Pública es mínima, y a veces se cuenta con un oficial y a veces con los trabajos del GAO. Sarapiquí tiene 66 capturas pendientes, los cual se debe solucionar y mejorar.

Indicios

La métrica se encuentra en 16%. En este caso Sarapiquí tiene un 12% y Heredia 8% Rezago pendientes de indicios esta muy bien y muchas otras oficinas han mejorado.

Operativos y Allanamientos

La métrica esta en **3 operativos por cada 100 denuncias**. Heredia debió haber hecho 186 e hizo 222, superando el cociente. Sarapiquí tenía que hacer 24 y realizó 78. En cuanto a los allanamientos, La métrica esta en **2 Allanamientos por cada 100 denuncias** Heredia contabilizó 96 debían haber hecho 124, mientras que Sarapiquí hizo 13 y debió contabilizar 16. Hay que hacer mención que los allanamientos no otorgados son 17. Sarapiquí maneja entre 1 y 2 allanamientos por mes y Heredia 10 pero para el mes de julio presento 25 siendo el mes con mayor cantidad de allanamientos. Don Michael hace ver que se pueden contabilizar los allanamientos no otorgados, además señala que se debe tener especial cuidado con lo que se anota por el rubro de operativo y allanamiento, sabiendo diferenciar que es cada cosa y no ingresar datos que no aplican para este apartado.

Rezago

En cuanto al rezago, la métrica es del **8%**. Don Michael dice que si bien nos hemos puesto al día, lo que hay que observar es que hay muchos casos abiertos que son viejos hasta del 2013 por ejemplo hurtos, lo que se pretende es que se vayan a revisar los casos mas antiguos para detectar si es un problema de la inclusión o salida de casos. Si es posible que deban haber casos abiertos pero no casos simples. Heredia tiene un rezago del 1% y Sarapiquí del 4% y están dentro del margen y cumpliendo con la métrica. El licenciado Calvo dice que en esencia el OIJ debe atacar el crimen organizado y ahora se están llevando 3 intervenciones telefónicas, a grupos importantes y se esta coordinando con IPOL y otras unidades, esto se dice para confirmar que se ocupa mas personal y es una causal de que los índices se lleguen al margen. Don Michael señala que si es importante pero que no se puede descuidar la labor ordinaria y que deben realizar las oficinas.

Horas Extras

El reporte se alimenta de la base de datos de personal, Heredia reportó para el año 2013 un total de 19618 horas mientras que para el año 2014 cerró con 20457; en cuanto a Sarapiquí se tienen 2545 horas cobradas para esta año y para el 2013 no hay registros, no hay datos. Se destacan los investigadores que están cobrando mas horas extras y hay un investigador que durante el año 2014 se gano mas de cuatro

millones de colones por este rubro. El licenciado Calvo señala un problema con los custodios de los sábados, por una cuestión de horarios, en que ellos entran como a las 10 de la mañana y el fiscal entra a las 4 y el juez a las 6 de la tarde.

Vacaciones

El licenciado Soto indica que el oficial que más vacaciones tiene es de Sarapiquí, con 157 días (Mario Bustamante). No es culpa de Nills pero durante las últimas Rendiciones de Cuentas se les ha indicado a las Jefaturas y no se ha solucionado, el problema subiste.

Reitera el licenciado Soto y el Lic. Gerard Campos, la Circular N° 264-14 de Corte Suprema de Justicia donde se indica que ningún servidor deberá acumular más de un periodo de vacaciones pendientes, lo que se interpretará como un máximo de **23 días hábiles**. Para esto se deberán ajustar los días de vacaciones a lo estipulado y su cumplimiento es inmediato **sin excepciones**.

El licenciado Nills Rojas indica que lo ira sacando tres veces al año. El licenciado Calvo dice que con el Gerencial se sacaron todos a vacaciones. Don Gerald dice que tienen que programarse para cumplir con la disposición. Es potestad del jefe y no cuando el Investigador quiera.

En términos generales las dos oficinas han hecho un gran esfuerzo pero son dos de las que mas bajas, por lo que hay que hacer un esfuerzo mayor, el licenciado Calvo dice que Nills esta haciendo un buen trabajo en ese aspecto. El licenciado Gerald Campos dice que cada unidad debe resolver los problemas de la región, hay que dar rendimiento y el investigador que no quiera se va a quitar. No hay que ser tolerante con los investigadores malos y hay que hacer las notas que se necesiten hacer.

Drogas (Sistema "Piedrita")

Heredia presenta 62 casos en el 2013 y en el 2014 solo resolvió 49, podría ser por la complejidad y que los casos hayan mermado por el trabajo de casos más grandes. A finales de noviembre se le allanó al grupo de "Crespi", ahora solo hay 3 casos de drogas en investigación. Mientras Sarapiquí realizó 7 trabajos de drogas en el 2013 y en el 2014 aumento a 10.

Posición a Nivel Nacional

Por oficina Sarapiquí está en último lugar, mientras Heredia está en el puesto 34 y Sarapiquí en el lugar 32. Heredia es la delegación que más denuncias recibe. En general no se puede descuidar el microtráfico y superar el 49 del año 2014.

PAO y SEVRI

Al respecto se les hace ver a jefaturas que se va a continuar revisando el PAO y SEVRI de manera digital, por lo que las oficinas deberán velar que los datos incluidos en el sistema sean correctos, estén completos y actualizados. El licenciado Carlos Herrera muestra los objetivos establecidos en el PAO 2014, donde Heredia completó un 95% y Sarapiquí solo el 37%, siendo que se anota que la Oficina de Sarapiquí debe de revisar y actualizar los objetivos y los riesgos propuestos y de igual manera se compara con los riesgos que se determinaron en el SEVRI 2014, donde cada una de las oficinas cuestionadas reportan solo dos riesgos.

Lic. Michael Soto Rojas
Jefe
Oficina de Planes y Operaciones

ID 28499, ACTA 01-OPO/UAOIP-2015